

## **VOX CANARIAS, EL RETORNO DE LA MOMIA Y EL RESURGIR DEL CENTRALISMO**

Parlamento de Canarias, el 20 de marzo. La diputada Ana Oramas sube a la tribuna para formular su proposición no de ley para que la momia del XAXO de Herques, que lleva 250 años en Madrid vuelva a Canarias.

Para los que no conocen la historia, la de la momia guanche del Barranco de Herques, o el XAXO (como se llamaba a las momias en Canarias), es una vieja historia de reivindicaciones que siempre han mezclado el nacionalismo canario con la protesta con tintes independentistas frente al centralismo peninsular.

La momia del Barranco de Herques, fue descubierta a mediados del siglo XVIII. Mil años después de su muerte, aún conserva sus uñas y sus dientes. Se trata de la momia más importante de todas las momias aborígenes, porque su estado de conservación es tan bueno, que asombra a propios y extraños. Actualmente se encuentra expuesta en el Museo Arqueológico Nacional de Madrid. Tanto el Gobierno de Canarias como el Cabildo de Tenerife han reclamado sin éxito, desde 1976 y repetidas veces la devolución a Tenerife de esta momia.

En 2010, la Comisión de Cultura del Congreso de los Diputados aprobó el traslado de la momia a Tenerife, sin embargo en 2012, el mismo Congreso rechazó este traslado argumentando el riesgo que se debería asumir para proteger la momia.

Durante el pleno celebrado el pasado miércoles 20 de marzo de 2024, el Parlamento de Canarias ha aprobado una proposición no de ley (PNL) para instar al Gobierno español a tomar partido en este asunto. Así, una comisión especial designada perseguirá la resolución diplomática de este conflicto.

*Los únicos votos en contra fueron los de VOX, cuyo portavoz nada más subir a la tribuna, ni corto ni perezoso declara que se oponen porque "Canarias nunca fue colonia del Imperio español", un discurso rancio, lleno de "leyenda negra" cuyo único argumento que parecía no hacer aguas era que "en Madrid la momia es vista por más personas que en Canarias."*

Le toca el turno a la diputada del Partido Popular que les dice que

en el Cabildo se ha adoptado por unanimidad una moción instando a la devolución de la momia.

Pánico y desconcierto en la bancada de Vox, los diputados se miran unos a otros, de repente empiezan a hacer llamadas y a escribir mensajes. Intuyen que sus compañeros del Cabildo de Tenerife han votado que SÍ a lo que los parlamentarios de Vox dijeron NO. Por suerte, nadie ha reparado en el detalle, respiran aliviados, que no les han metido ningún zasca, a pesar de haber demostrado que lo suyo es puro teatro y estar siempre en contra.

Lo de Vox en Canarias es de juzgado de guardia, votan en contra del reparto de los menas, a pesar del artículo 2 de la Constitución española, que garantiza la solidaridad territorial y que permite que los menores no acompañados sean trasladados desde Canarias a la Península, para que no sean una carga solamente para las administraciones canaria, pero luego, votan en contra a que una momia canaria, perteneciente al patrimonio de todos los canarios, vuelva a su casa, que es dónde debe estar.

Que lo expliquen, que desde que han entrado en el parlamento canario, solamente han contribuido a la confrontación con el Partido Popular y con Coalición canaria, y sin embargo están muy callados en los grandes casos de corrupción política, cómo el de Mediador y Koldo.

“¡Que nos devuelvan la momia y se lleven a Galván y a los menas!” Es lo que han clamado algunos usuarios de redes sociales estos días.

Que expliquen a sus votantes sus continuos bandazos en el Parlamento de Canarias y su oportunismo político. Que les expliquen su sumisión a las directrices de su partido en Madrid. Que expliquen a sus votantes por qué dejan de defenderlos estando en contra del traslado de los menas fuera de Canarias, y mantenerlos en las islas, como un tapón de contención.

¿Podrá Nicasio Galván garantizar a sus votantes la seguridad en los barrios en los que hay centros de menas? ¿Acogerá el diputado Galván a los menores no acompañados en su casa? Al diputado Galván le preocupa mucho más su estatus en el partido de Abascal que sus votantes, ya lo ha demostrado en sendas ocasiones.

Vox en Canarias vive en el esperpento constante y resucita la confrontación guerracivilista cada vez que su jefe Abascal se lo pida. Han recibido más de ciento veinte mil votos en Canarias que definitivamente

no serán tantos en futuras elecciones, porque si dicen defender a los canarios, mienten. Defienden los intereses de su partido en Madrid, que nunca ha mirado por los canarios, más que para utilizarlos como arma arrojadiza contra Pedro Sánchez. Los cargos institucionales de Vox en Canarias no se mueven ni un ápice de las directrices dadas en Madrid, por miedo a perder su hueco en las listas de las siguientes elecciones, y, como en todos los grandes partidos políticos, "el que se mueve no sale en la foto", su discurso (con alguna excepción) no defiende los intereses de sus vecinos, sino intereses de algunos extraños en Madrid(algún "comité de expertos") que de identidad canaria, de su situación social y de las islas Canarias no tienen ni idea.

En Las Palmas de Gran Canaria a 28 de marzo de 2024

Copyright: Minerva Rodríguez Martín,  
Periodista freelance